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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PROCESO ELECTORAL 
 
DOCUMENTACIÓN ELECTORAL COSTARÁ MÁS DE 30 MDP: IEEQ 
Por Diego Hernández  
Aunque aún no se toman las decisiones, ya se tienen las ofertas de empresas hacia el IEEQ para la 
producción e impresión de documentación electoral, como también la elaboración de material electoral que 
se utilizará en este proceso electoral y posterior al proceso de votaciones; por su parte, Litho Formas ofertó 
un precio de 18 millones 349 mil pesos para la impresión de la documentación. Mientras que para la 
elaboración del material electoral, Caja Graf dio un costo de 14 millones 494 mil pesos y Corporativo ZEG 15 
millones 833 mil pesos, todos estos precios ya cuentan con el IVA incluido. Anteriormente, Grisel Muñiz 
Rodríguez, presidenta de este instituto mencionó que toda esta documentación sería resguardada en cada 
una de las sedes distritales que se rentaron para llevar a cabo este proceso electoral de manera adecuada; 
con esto se analiza la posibilidad que incorporaciones policiacas hagan rondines de manera periódica para 
resguardar estos materiales. De igual manera, este organismo autónomo encargado de los procesos 
democráticos que se lleven en el estado invirtió también en documentación y materiales electorales de 
simulacro; para estos se le ofrecieron presupuestos (sic) 1,605,000; 4,189,000; 1,897,000 y 1,998,000; para 
de esta manera contar con ejemplares similares a los que se usarán en estas elecciones y el personal del 
instituto este familiarizado ya con las actividades que llevará a cabo durante esta jornada electoral. En 
diversas ocasiones en las sesiones de Consejo General, tanto la presidenta, como los integrantes de este 
organismo han referido que se harán todas las gestiones correspondientes para tener un ejercicio ciudadano 
a la altura de lo que esperan los habitantes del estado de Querétaro. (NQS 1) 
 
LOS NÚMEROS DEL PROCESO ELECTORAL 
Por Carlos Rubén Eguiarte Mereles 
En cada proceso electoral hay datos duros que nos pueden ayudar a dimensionar el tamaño de una elección 
y a medir los avances y desafíos que se enfrentan durante su desarrollo. Con diez procesos electorales de 
experiencia, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro tiene las cartas credenciales suficientes para 
dar garantía a las y los queretanos de que el próximo 2 de junio tendremos una jornada electoral ordenada y 
pacífica. Propongo para el análisis, tres temas que pueden resultar ilustrativos para entender el alcance de 
este proceso, por un lado el número de personas electoras, posteriormente los cargos que se encuentran en 
disputa y finalmente, el porcentaje de participación que esperamos en esta ocasión. ¿Cuántas personas 
podrán votar? Con corte al 29 de febrero de 2024, la lista nominal en México está por encima de los 99 
millones de electores, de los cuales el 48% son hombres y el 52% son mujeres. En el ámbito local, de acuerdo 
con el Censo de Población y Vivienda 2020 elaborado por el INEGI, Querétaro alcanza una población de 
2,368,467 habitantes, de ellas y ellos, podrán votar 1.9 millones que integran la lista nominal de electores, 
que de acuerdo con la estimación al día de hoy, podrán ejercer este derecho en poco más de 3,147 casillas. 
¿Cuántos cargos vamos a elegir? En el plano nacional, serán electas 300 diputadas y diputados federales 
por la vía de mayoría relativa y 200 más serán asignados mediante el principio de representación 
proporcional, además de 128 senadurías por ambos principios y, por supuesto, la presidencia de la 
República. En las elecciones locales, entre otros cargos, están en juego 8 gubernaturas, la jefatura de 
gobierno de la Ciudad de México y 31 congresos locales. Por cuanto ve a Querétaro tenemos la elección de 25 
diputaciones, 15 de mayoría relativa y 10 por el principio de representación proporcional, así como la 
integración de los ayuntamientos de los 18 municipios que integran el Estado; para dimensionar el tamaño 
de este esfuerzo, cabe aclarar que en total se van a renovar 436 cargos considerando tanto personas 
propietarias, como suplentes que serán postuladas por 7 partidos nacionales, 1 partido político local y, en 
caso de resolverse la procedencia de su registro y contar con la preferencia de la ciudadanía, podrían 
también ocupar algunos de estos cargos candidaturas independientes. ¿Qué porcentaje de participación 
podemos esperar? Considerando que en elecciones presidenciales se eleva la votación y a efecto de 
comparar peras con peras, vale la pena recordar el porcentaje de votación recibida en Querétaro durante las 
últimas cuatro elecciones presidenciales. Así, en el año 2000 votó el 68.6% de la lista nominal de electores, 
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en 2006 se alcanzó el 62.5%, en 2012 el 66.1% y en la última elección de presidente de la República, la de 
2018, se tuvo una votación del 62.8%; de esta manera, y a pesar de que hay diversos factores que impactan 
en los niveles de abstencionismo, un dato realista de participación ciudadana en esta próxima jornada 
comicial, podría ubicarse por encima del 60%. El voto, entendido como la más importante expresión de la 
voluntad política de las personas, da vigencia a nuestro sistema democrático y legitima a quienes acceden a 
cargos de gobierno y de representación, así pues, la invitación al cumplimiento de este deber ciudadano 
tiene fecha de ejecución: el próximo 2 de junio. (N QS 2) 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
DISTRITO FEDERAL I, EL OTRO QUERÉTARO 
Como cada seis años toca la designación de las diputaciones federales y, debido al crecimiento poblacional 
en la zona metropolitana de Querétaro, se creó un sexto distrito; sin embargo, donde la situación se 
mantiene estática es en el distrito 1 que, territorialmente, es el más grande que abarca 11 municipios, que va 
desde el semidesierto hasta la Sierra Gorda. En esta radiografía analizaremos el ambiente que se puede 
observar en esta área geográfica del territorio queretano. (NQS 8) 
 
4 MIL 200 PERSONAS NO HAN RECOGIDO SU INE  
De acuerdo con Ana Pérez, vocal ejecutiva de la Junta Local del INE, se hace un llamado a 4 mil 200 personas 
quienes tienen como pendiente obtener sus credenciales electorales por la renovación, ya que se hicieron 
este procedimiento y no lo han concluido. (RTQ) 
 
ALISTA LA COPARMEX 20 OBSERVADORES ELECTORALES 
Unos 20 empresarios que integran la COPARMEX participarán como observadores para este proceso 
electoral como parte del programa Participó, Voto y Exijo. Hoy será presentado el programa que consistirá 
en varias etapas para promocionar la participación ciudadana en la jornada electoral del 2 de junio, informó 
Beatriz Hernández, presidenta del organismo. (AD y 12) 
 
PARTIDOS IGNORAN AGENDA CIUDADANA, LAMENTAN 
Ningún partido político ha respaldado la Agenda Ciudadana que fue presentada por colectivos ciudadanos, 
lamentó Waltter López, integrante del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado 
Laico, entre las que se propone el impulsar una reforma a la Ley Federal de Aguas y promover la 
despenalización del aborto con reconocimiento "al derecho a decidir". Desde el 26 de febrero, esta agenda 
fue presentada públicamente y entregada a las fuerzas políticas para su estudio, pero ninguna formación 
política ha respondido el oficio ni si adoptarán las propuestas de forma parcial o total. (EUQ 3) 
 
NECESITAMOS AYUDA, NO GORRAS NI PLAYERAS 
Tianguistas del mercado de Santa Mónica manifestaron su descontento por la actitud de los candidatos a los 
distintos cargos de elección popular, a los que señalaron como oportunistas y desatentos con sus 
necesidades, puesto que solo los buscan para que voten por ellos y se desaparecen al momento que deben 
atender las necesidades del sector. Esta casa editorial recorrió algunos de los puestos de este tianguis 
matutino para platicar con los comerciantes, quienes se mostraron sin interés por recibir a los candidatos. 
(NQS 2) 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
ROBERTO CABRERA LE GANA A CUALQUIERA: VEGA 
El aspirante a candidato a la diputación por el distrito 11, Guillermo Vega, aseguró que Roberto Cabrera le 
ganará a cualquier candidato que le pongan del partido Morena, pues tiene un gran número de simpatizantes 
y una larga trayectoria de trabajo que lo acompaña. (ADSJR 15) 
 
SE REÚNE ROBERTO SOSA CANDIDATO POR EL 4° DISTRITO CON ABIGAIL ARREDONDO; 
COINCIDIERON EN FORTALECER AL PODER LEGISLATIVO 
Roberto Sosa, candidato de la alianza Fuerza y Corazón por México a la diputación federal por el 4° Distrito, 
se reunió con la presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI, Abigail Arredondo. Durante la reunión 
intercambiaron ideas en torno al proyecto legislativo que comparten. (AD 1 y 12) 
 
QUERETARO CAPITAL NO HA TENIDO MEJORA REGULATORIA EN AÑOS, RECONOCE FELIFER MACÍAS 
Felifer Macías, se pronunció por realizar una amplia mejora regulatoria para poder simplificar los trámites e 
impulsar la economía de Querétaro. Indicó, que esto ha sido una solicitud de los diversos sectores 
económicos, para tener una administración pública ágil y eficiente. (NQS 1 y 3) 
 
HOY NOS PIDEN EN LAS CALLES, DEFIENDAN LA PAZ Y TRANQUILIDAD DE QUERETARO: LUPITA 
MURGUÍA 
Lo haremos desde ámbitos y contextos tan esenciales como son los centros educativos, con la primera red 
nacional de “Escuelas por la Paz”. Al señalar que las grandes decisiones de este país pasan por la Cámara de 
Diputados y Cámara de Senadores, la candidata de la Coalición “Fuerza y Corazón por México”, Lupita 
Murguía señaló que uno de los aspectos que más pide la ciudadanía en sus recorridos de campaña es 
defender la paz y tranquilidad de Querétaro. (NQS 4) 
 
DORANTES VA POR FONDOS PARA POLICÍAS 
Agustín Dorantes, candidato al Senado por la coalición Fuerza y Corazón por México, propuso recuperar 
fondos desaparecidos en la actual administración federal para fortalecer a los policías municipales y 
estatales, además de garantizar la tranquilidad de las familias. Expuso que dichas propuestas tienen como 
objetivo que se dé continuidad a la tranquilidad que se vive en el estado, lo que ha derivado en que familias 
de otros estados huyan de la inseguridad en sus entidades. (DQ 9) 
 
MÁS OPORTUNIDADES PARA LOS ARTESANOS 
Germaín Garfias, candidato de Acción Nacional al distrito II que se conforma de los municipios de San Juan 
del Río y Amealco, este último con una gran presencia de habitantes originarios de comunidades indígenas; 
tiene conocimiento que una de las peticiones por parte de este sector es el impulsar a los artesanos y puedan 
seguir viviendo de este trabajo. (NQS 4) 
 
PRI 
 
DESAHUCIA AL PRIISMO PANCHO PERRUSQUÍA 
Va a ser muy complicado que el PRI logre cosas importantes en estas elecciones, ya que mantiene las mismas 
prácticas y eso ha hecho que la gente le dé la espalda. Esto ha hecho que la gente haya manifestado un 
rechazo en los 18 municipios. (DQ 11) 
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MC 
 
LA EDUCACIÓN ES UN MOTOR DE CAMBIO 
Los candidatos de la fórmula para el Senado de Movimiento Ciudadano, Antonio Ortega y Iliana Luna, se 
presentaron ante alumnos de la Universidad de Londres, donde refrendaron su compromiso por la 
educación como herramienta para construir un mejor país. Durante el encuentro, Antonio Ortega señaló que 
en momentos difíciles, la experiencia es necesaria para ofrecer soluciones y alternativas reales. Dijo que si 
esto se combina con la fuerza, el ímpetu, la innovación de nuevas generaciones, un mejor futuro y un mejor 
país son posibles, con una visión integradora de la sociedad. (NQS 5) 
 
PVEM 
 
PROPONE CANDIDATO VERDE SISTEMA NACIONAL DE CIUDADANOS 
El candidato del Partido Verde por el Distrito III federal, Rodrigo Carrera, propuso la creación de un sistema 
nacional de cuidados. Se trata, dijo, de una propuesta para dignificar el sector de quienes se encargan de los 
cuidados de otras personas, con el objetivo de darles mayores oportunidades. (Rotativo) 
 
PROPONE ASTUDILLO SALUD INTEGRAL EN AMEALCO 
Ricardo Astudillo, candidato al II Distrito Federal por la Coalición Morena, PT y Partido Verde, anunció una 
propuesta clave: la implementación de un Centro Preventivo Integral en Amealco de Bonfil. (Rotativo)  
 
MORENA 
 
URGEN A DESIGNAR CANDIDATOS A LOS DISTINTOS CARGOS 
El secretario general del Comité Ejecutivo Estatal de Morena, Israel Pérez, refirió que esperan que, a finales 
de marzo, el Comité Nacional pueda dar a conocer las listas de candidaturas locales. Descartó que en la visita 
de Claudia Sheinbaum se haya aprovechado para “fijar nombres” o seleccionar a los aspirantes; pues recordó 
que la Comisión Nacional de Elecciones llevó a cabo un proceso interno de encuestas, que espera sean 
reveladas a la brevedad. (PA 3) 
 
PALOMA ARCE ACUSA GUERRA SUCIA POR CUESTIONAR CARGADA EN MORENA 
La exdiputada local y aspirante a la candidatura de Morena en la capital, Paloma Arce, acusó "guerra sucia" 
tras revelar la inconformidad ante la posible candidatura de Arturo Maximiliano, y haber realizado críticas 
sobre "imposición" y "cargada" en el proceso interno. (EUQ 1 y 3) 
 
REPRODUCEN AQUÍ LAS VIEJAS PRÁCTICAS DEL PRI: PALOMA 
La aspirante a la candidatura de la alcaldía de Querétaro, Paloma Arce, señaló que la dirigencia estatal de 
Morena está actuando como “el PRI de antes”, aseverando que están colocando candidatos sin respetar los 
procesos, lo que ha provocado un disgusto por parte de la aspirante quien ha sentido delimitación en su 
trabajo como militante por el propio partido. (PA 3) 
 
MORENISTAS CONTRA LA POSTULACIÓN DE ARTURO MAXIMILIANO 
Un grupo de militantes del Partido Morena dieron lectura a un manifiesto con al menos 12 puntos que se 
solicitan al Comité Ejecutivo Estatal y al Nacional para dar cumplimiento a los principios de la Cuarta 
Transformación. Gonzalo Guajardo, fundador, expuso los puntos de este manifiesto, entre los que se destaca 
el desacuerdo de este grupo con la posible designación de Arturo García, como candidato a la presidencia 
municipal de Querétaro por Morena. (PA 1 y 3) 
 
GRUPO MORENISTA RECLAMA DEDAZO A FAVOR DE “MAX” 
José González busca ser el candidato de Morena para la presidencia municipal de Querétaro, manifestó al 
denunciar un posible dedazo en favor de Arturo García. Aunque es la primera vez en manifestar que se 
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inscribió como aspirante para este cargo, en esta ocasión acudió a una rueda de prensa con algunos 
militantes de Morena para exponer sus aspiraciones. (AD 12) 
 
HABLAN PORQUE NO SON FAVORECIDOS 
Los señalamientos que han hecho los aspirantes a la candidatura por Morena al municipio de Querétaro, en 
el sentido de denunciar supuesta violación a los estatutos del partido en la designación de candidaturas, 
obedece más a una situación personal en la que no ven el escenario favorable para ellos, consideró el 
también aspirante, Arturo García. Reconoció que en su momento se tuvo la oportunidad para dar a conocer 
las opiniones sobre quiénes participarían en los registros a las candidaturas, por lo que consideró extraño 
que hasta ahora se den estas opiniones. (NQS 1) 
 
SANTIAGO NIETO SE REUNIÓ CON MUJERES QUERETANAS DE DIVERSOS SECTORES, LES RECONOCIÓ 
SU VALOR Y FUERZA AL DESEMPEÑARSE EN SUS RESPECTIVAS ÁREAS 
Santiago Nieto, candidato a senador, se reunió con mujeres queretanas de diversos sectores de la población, 
a quienes les reconoció su valor y fuerza al desempeñarse en sus respectivas áreas. Esto en el marco del Día 
Internacional de la Mujer. (Fórmula Noticias) 
 
MARIBEL BARRÓN DE MORENA DESTAPA PROPUESTAS LEGISLATIVAS 
Maribel Barrón, candidata de Morena por el Distrito III federal, compartió con electores el enfoque dinámico 
de su campaña, prometiendo introducir nuevas propuestas legislativas cada semana.  Se dijo comprometida 
con la transparencia y la responsabilidad ante las expectativas ciudadanas, por lo que Barrón enfatizó su 
oposición a la reelección, considerando el claro descontento popular ante esta práctica política. (Rotativo) 
 
HAY DEMANDAS SOCIALES DE HASTA 20 AÑOS 
A los políticos les ha faltado velar por las necesidades de la población, reconoció Maribel Barrón, candidata 
de Morena a diputada federal por el III Distrito, al tiempo de exponer que, de llegar al congreso de la Unión, 
pugnará por temas de educación, vialidad y agua, que son –dijo- las principales demandas de la gente, 
incluso desde hace veinte años. (NQS 3) 
 
LUIS HUMBERTO FERNÁNDEZ PLANTEA PROPUESTA EDUCATIVA FEDERAL 
El candidato al sexto Distrito Federal de Querétaro por Morena, Luis Humberto Fernández, se reunió con 
habitantes de la localidad La Estacada, con quienes dialogó sobre su proyecto legislativo, que contempla el 
impulso a las políticas de la candidata presidencial, Claudia Sheinbaum. (Códice Informativo)  
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ALERTA CEA  “LA PEOR SEQUÍA DEL MILENIO” 
Cortes de agua son por problemas técnicos o por cortes de luz, dice el vocal Luis Vega 
 
N: ORGULLOSA CONDUCTORA 
Sheila, asegura que nunca imaginó que conducir un Qrobús pudiera abrirse a las mujeres. 
 
AD: VA CAPITAL HUMANO PARA  “DATA CENTERS” 
Con el objetivo de atender la demanda de especialistas ante la llegada de empresas del sector, el CONALEP 
impulsa una carrera técnica en ciencia de datos. 
 
EUQ: CANACINTRA: REFORMAS LABORALES PONEN EN RIESGO A EMPRESAS 
Las iniciativas para incrementar al doble el aguinaldo y reducir de 48 a 40 horas la jornada de trabajo 
golpearán las finanzas, sobre todo de las Mipymes, advierten. 
 
 
 



MARTES 12 DE MARZO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 6 

CQRO QUERETARO, LISTO PARA AFRONTAR ESTA SEQUÍA: CEA  
Explican que están trabajando para tener plantas de luz en todos los pozos de bombeo del estado, para 
brindar el vital líquido en las comunidades que más lo requieren. 
 
PA: ALERTA ESAÚ SOBRE LA REFORMA LABORAL 
Iniciativa para reducir la jornada de trabajo y subir aguinaldos dañaría a empresas. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PUBLICAN LICITACIÓN DEL PROYECTO BATÁN AGUA PARA TODOS 
El vocal ejecutivo de la CEA, Luis Vega, informó que ya fue publicada la licitación del proyecto Batán Agua 
para Todos, planta sur, que busca reciclar agua para la zona metropolitana. Añadió que la propuesta de esta 
licitación deberá estar lista a finales de este mes y se espera recibir diversas propuestas de empresas 
nacionales. (AD 3) 
 
VIENE PUENTE LARGO 
Más de 367 mil estudiantes de 2 mil 100 escuelas en todo el estado, suspenderán labores, el próximo 15 y 18 
de marzo, lo que hará uno de los puentes más largos en el servicio de educación básica de este ciclo escolar. 
Y es que, los 13 mil 800 maestros de los niveles de preescolar, primaria y secundaria, se darán a la tarea de 
trabajar en la descarga de las evaluaciones del segundo trimestre del ciclo 2023-2024, para ser entregadas a 
los padres de familia a partir del 20 de marzo. (PA 8) 
 

MUNICIPIOS 
 
FIGUEROA SIGUE EN LA JAPAM 
El director afirmó que por el momento no está en sus planes salir del puesto y que su atención está centrada 
en su trabajo. Pese a que en semanas pasadas Roberto Cabrera señaló que su posible coordinador de 
campaña podría ser el actual director general de la JAPAM, Gabriel Figueroa, este último afirmó que por el 
momento no está en sus planes. (ESSJR 1 y 6) 
 
PARQUE CONSTITUYENTES DEL PARQUE REPORTA UN 60% DE AVANCE 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, supervisó los trabajos de rehabilitación del parque de la 
colonia Constituyentes del Parque, en la delegación Epigmenio González. (N 2) 
 
LIMPIEZA EN EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO TRAS LA MARCHA DEL 8M 
El personal de servicios públicos municipales en Querétaro se embarcó en una tarea de limpieza para retirar 
las pintas dejadas por colectivas feministas durante la marcha del 8 de marzo, uno de los lugares más 
afectados fue el Teatro Esperanza Cabrera, cuya fachada quedó marcada con diversas pintas de colores el 
proceso de limpieza se realiza con máquinas que utilizan agua a presión. (Imagen Informativa) 
 
EN QUERÉTARO RECONOCEN LABOR DE MUJERES QUE INTEGRAN LAS FILAS DE PROTECCIÓN CIVIL 
MUNICIPAL 
En el marco del Día Internacional de la Mujer que se registró el pasado 8 de marzo, la presidencia Municipal 
de Querétaro reconoció a las mujeres adscritas a la CMPC, por el valor, dedicación y compromiso que ponen 
en su labor de salvaguardar la protección y cuidado de las familias queretanas y sus bienes. (Voz imparcial) 
 
DÉFICIT DE LIDERAZGO PARALIZA ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL EN SAN JUAN DEL RÍO 
Tras la reciente solicitud de licencia de Roberto Cabrera, alcalde de San Juan del Río, para participar en los 
procesos electorales, la actividad administrativa municipal ha sufrido una notable desaceleración.  
Ciudadanos reportan un ambiente de laxitud entre los servidores públicos y una marcada ausencia de 
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liderazgo, lo que ha derivado en oficinas prácticamente vacías y un servicio al público pobre o inexistente. 
(Rotativo) 
 
CIERRAN POBLADORES DE TEJAMANIL MIRADOR DE CUATRO PALOS 
Habitantes de la comunidad de Tejamanil cierran el acceso al camino al mirador Cuatro Palos sin tener 
autorización por parte de alguna autoridad, diciendo que entonces el camino es comunal. Es decir, que 
aunque son tierras ejidales, existe un documento que el camino es de uso para cualquier persona que desee 
llegar a dichas comunidades; sin embargo, habitantes de Cuatro Palos dan a conocer la noticia, teniendo la 
preocupación de que dicho cierre está siendo controlado por vecinos de la comunidad de Tejamanil y están 
cobrando de entre 30 a 300 pesos a turistas y personas que transitan estas comunidades para visitar el 
mirador buscando un beneficio ilegal. (RTQ) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
SE MANIFIESTAN CONTRA LA UAQ POR CAMBIAR FECHA DE DÍA SIN MUJERES 
"No es un día de asueto, es un día de lucha", fue la consigna de estudiantes durante la protesta llevada a cabo 
este lunes, ante la medida tomada por la UAQ, en relación al paro Un Día Sin Mujeres o también llamado Un 
Día sin Nosotras. Desde 2020, cada 9 de marzo en México se realiza una protesta donde las mujeres que así 
lo desean se ausentan de sus escuelas y trabajos, para visibilizar su importancia en distintos sectores de la 
sociedad. (EUQ 1 y 4) 
 
COMUNIDAD UAQ TENDRÁ DESCUENTOS EN CERTIFICACIÓN DE INGLÉS DE OXFORD 
La UAQ y Oxford University Press México han firmado un convenio de colaboración para ofrecer precios 
especiales en exámenes de inglés a estudiantes y profesores. La rectora de la UAQ, Silvia Amaya Llano, 
destacó la importancia de brindar más herramientas para la formación integral en un mundo globalizado 
donde las certificaciones son fundamentales. Sebastián Taboada, gerente general de Oxford University Press 
México, señaló que el inglés es crucial para abrir oportunidades y desarrollo, y resaltó la herencia de 
excelencia académica compartida entre ambas instituciones. (N 1) 
 
LA JORNADA DIGNA Y EL INCREMENTO AL AGUINALDO, INVIABLES: CANACINTRA 
Esaú Magallanes, presidente de la CANACINTRA, calificó como "populistas" las reformas planteadas para la 
reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas, y el aumento del pago de aguinaldo de 15 a 30 días. (P 1 y 
2) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
De lujo. No bastaron a Amarildo Bárcenas sus constantes (o más bien permanentes) ausencias en la 
presidencia municipal del emproblemado Pedro Escobedo, porque este 1 de marzo se subió a la oleada de 
licencias temporales de varios alcaldes panistas y se fue. Regalo. Y sin causa justificada, diría el clásico, 
porque a diferencia de sus colegas, Amarildo no será candidato a nada, ya no puede buscar la reelección y el 
abandonó del cargo parece más un lujo que se permite el alcalde ante el descontrol y la falta de liderazgo en 
el PAN estatal, donde la confianza alcanza hasta para premiarlo en vez de reprocharle su falta de 
compromiso. Saldado. Quien sí tuvo reelección, aunque 15 años después de dejar la alcaldía de San Juan del 
Río como toda una celebridad del internet, es el empresario Jorge Rivadeneyra Díaz, ya que es el verdadero 
empoderado detrás de la actual alcaldesa interina Sandra Camacho, quien aterrizó en la política (y en la 
alcaldía) por ser su eterna colaboradora. (DQ, ESSJ) 
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EXPEDIENTE Q / REBELIÓN 
Por Adán Olvera  
Ante la tardanza de Morena de designar la candidatura a la presidencia municipal de Querétaro y el destape 
que hizo Paloma Arce de Arturo Maximiliano, el fin de semana, ahora sale nuevamente José Dolores González 
para oponerse a la inminente designación de Maximiliano, al que con el paso de los días se le duplican los 
adversarios al interior de Morena. Resulta que desde el fin de semana aparecen de manera misteriosa lonas 
colgadas en instalaciones de este partido para denostar al notario, que desde hace años pagó su derecho de 
ser morenista al competir sin apoyo y sin recursos la pasada elección en la capital. Resulta que diversas 
organizaciones denominadas  “morenistas puras al 100 por ciento” se oponen a la candidatura de 
Maximiliano y lo acusan de su pasado panista, como si en Morena no hubiera personas con pasado en otros 
partidos, comenzando desde el líder natural y fundador del movimiento. Lo cierto es que entre más se tarda 
en Morena en designar candidatos a los diferentes Ayuntamientos, los otros partidos se preparan y avanzan 
en sus acuerdos, y lo que sucede en Morena es que se radicalizan las posturas, y lo más seguro es que se 
ponga peor. Morena apuesta muy raro para competir y desaprovechan el momento histórico por el que pasa 
la marca; tal vez no quieren en Querétaro competir, o tal vez en Querétaro tengan otros datos y mejor se 
esperan para otra ocasión… nadie sabe a ciencia cierta qué es lo que le esté pasando; abril ahora sí esta a la 
vuelta de la esquina y ya no falta mucho para que ciertos plazos lleguen a su término. En los próximos días 
tendrán que dar noticias y, según lo que suceda, podremos sacar conclusiones de hacia dónde va el proceso 
en los más importantes Ayuntamientos. De rebote. Vaya zafarrancho se armó con comerciantes ambulantes 
que tienen el primer cuadro de la ciudad saturado con sus productos, y lo interesante del caso es que con 
esta situación se les treparan a las barbas a la autoridad; las comerciantes fueron las primeras en agredir, 
pero mal por el inspector por responder, y no es un nuevo en estos asuntos, pero sus habilidades no radican 
precisamente en la concertación. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
Ilegítimo. Morena sigue retrasando la definición de sus candidaturas locales y entre la Comisión Nacional de 
Encuestas y la de Elecciones se echan la bolita para deslindarse de responsabilidades. Lo cierto es que, 
cuando finalmente se decidan, varios de los que resulten designados estarán en tela de juicio y su 
candidatura llevará el pecado de la duda y con un aura de ilegitimidad dentro y fuera de su partido. 
Arrancarán campaña con saldo negativo. ¿Conservadores?. En recorrido de campaña por el Pueblo Mágico 
de Tequisquiapan, el candidato al Senado, Santiago Nieto Castillo, acusó a los  “gobiernos conservadores” de 
ser los responsables de que los artesanos, comerciantes no tengan el mismo desarrollo. Que alguien le diga al 
sanjuanense que Tequis tiene una explotación turística como pocos municipios, con inversiones en hoteles, 
viñedos y productos turísticos que envidiaría cualquier capital del país, de acuerdo con la propia Secretaría 
de Turismo federal. Para la anécdota. Hay agua. Para calmar a los alarmistas, el vocal ejecutivo de la CEA, 
Luis Vega, declaró que en Querétaro hay suficiencia de agua, por lo que no se prevé un desabasto en el 
servicio; explicó que los cortes en el suministro se han debido a los cortes de energía y algunas fallas 
técnicas, por lo que, pese a la sequía, hay disponibilidad del vital líquido y Querétaro no está como Nuevo 
León o la Ciudad de México. (AD QRO 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Mano dura… Autoridades de todos los niveles en el estado han repetido una y otra vez que aquí la ley sí es la 
ley y que aquí se respeta el Estado de Derecho, así que nadie puede mostrarse sorprendido de que, ante 
infracciones a la normatividad por parte de quien sea, particulares o servidores públicos, se aplique mano 
dura. Esto, a propósito de la puesta a disposición ante el Órgano Interno de Control y la separación del cargo, 
en tanto se deslindan responsabilidades, del inspector del municipio de Querétaro que respondió el domingo 
¡con una agresión física!, a otra agresión por parte de mujeres comerciantes ambulantes. Tan grave lo 
primero como lo segundo. ¡Ni a uno ni a las otras se les puede permitir actuar de esta manera!. Reconocen a 
mujeres que laboran en Protección Civil municipal. Por cierto, que, en el marco del Día Internacional de 
la Mujer que se registró el 8 de marzo, la presidencia municipal de Querétaro reconoció a las mujeres 
adscritas a la Coordinación Municipal de Protección Civil (CMPC) por  “el valor, dedicación y compromiso que 
ponen en su labor de salvaguardar la protección y cuidado de las familias queretanas y sus bienes”. 
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Actualmente, en la CMPC laboran 45 mujeres en los departamentos de Atención a Emergencias, Capacitación, 
Inspección, Análisis y Gestión de Riesgos, Trámites y Ventanilla, Comunicación Social del Riesgo, Enlace 
Jurídico y Enlace Administrativo. Mueren dos personas a causa de covid-19. Que, tras una actualización de 
datos en la plataforma Sisver (Sistema de Vigilancia Epidemiológico de Enfermedades Respiratorias), la 
Secretaría de Salud en el estado reportó la muerte en Querétaro de dos personas a causa de covid-19: un 
hombre de 55 años y una mujer de 71 con otras comorbilidades. Asimismo, en los últimos siete días se han 
sumado 60 casos de la enfermedad; con sintomatología leve, aislamiento y manejo en su domicilio hay 13 
pacientes y ninguno se encuentra hospitalizado. El registro acumulado en la entidad desde que inició la 
pandemia es de 196 mil 248 casos y 7 mil 40 defunciones. El registro de altas asciende a 189 mil 195 (96.40 
por ciento). Cabe subrayar que ayer, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) recordó que el 31 de 
marzo termina la campaña nacional de vacunación invernal contra covid-19 e influenza estacional que inició 
en octubre del año pasado. (CQRO 2) 
 
BAJO RESERVA 
Morena pierde a su principal carta para Corregidora. En el partido Morena, nos cuentan, que no solo se 
les salió de control su proceso interno en la capital queretana sino también en Corregidora, demarcación en 
la cual la candidata natural era Gabriela Moreno, quien ante las indefiniciones del partido guinda, nos dicen, 
ya le dio el sí al partido local Querétaro Seguro, que encabeza Concepción "Connie" Herrera, hoy se dará a 
conocer este hecho en rueda de prensa. Botello acompañó a Xóchitl en firma del compromiso por la paz. 
El senador queretano, Alfredo Botello Montes, nos cuentan, formó parte del grupo que acompañó ayer a la 
candidata presidencial Xóchitl Gálvez Ruiz, a la firma del compromiso por la paz, documento de siete puntos 
creado por la Conferencia del Episcopado Mexicano, Botello, nos recuerdan, es uno de los políticos con mejor 
relación con la iglesia católica y eso lo sabe doña Xóchitl, por eso se explica su presencia en este evento que 
acaparó la atención de los medios debido a que los tres aspirantes presidenciales participaron. Botello, nos 
dicen, además estará asesorando y apoyando dos candidaturas: la de Josué "Chepe" Guerrero en Corregidora 
y a Juliana Hernández, abanderada del PAN al quinto distrito local. (EUQ 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Ejemplar manifestación la del Día Internacional de la Mujer en Querétaro este año. Las participantes, de 
todas las edades, expresaron sus demandas, denunciaron abusos y exigieron justicia, sin causarle daño a 
nadie. Diversos grupos caminaron por las principales calles del Centro Histórico. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUES  
Por Juan Antonio del Agua 
Dejarán a MC como campo seco. Que quien está moviendo las aguas en el partido Movimiento Ciudadano en 
Querétaro no es Jorge ni César Cadena sino Max Camposeco, coordinador de la Comisión Operativa 
Municipal del Naranja en la entidad. A él le atribuyen la imposición de la exdiputada panista Paulina Aguado, 
aunque tiene mayor aceptación Beto Escárcega. Juegan a perder. Agua naranjas, agua de borrajas. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / MAX, PALOMA, LOLE EN LA PELEA Y CHEMA FIRME 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Sabia virtud de conocer el tiempo, decía Renato Leduc: Sabino. División morenista por la candidatura en la 
capital. Confirmaron en el Verde a Chema Tapia como su carta. Querétaro Seguro con Gaby Moreno para 
Corregidora. Morena aún no decide si va con Domitila o con Mireya. Acuerdo. Los últimos días y semanas 
han sido de incertidumbre y rumores en los equipos de campaña de los precandidatos opositores a la 
presidencia municipal de Querétaro.  “Ya merito” es la frase recurrente entre los cercanos al morenista 
Arturo Maximiliano García, cuando se les pregunta la fecha de su “destape” formal como precandidato de la 
4T. Mientras, los estrategas de Paloma Arce hacen de tripas corazón, esperando que la dirigencia nacional 
entre en razón y aplique el sexto bis de los estatutos, para postular a un morenista de origen. Con un pie 
afuera de Morena, Paloma reiteró este lunes sus críticas a Maximiliano por su pasado panista y el 
“madruguete” que se busca generar: al viejo estilo priista: “Están generando un ambiente en donde pareciera 
que ya no hay de otra y que ese es el candidato y pues eso se veía antes, se veía en el PRI en donde ya desde 
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antes se sabía quiénes iban a ser los candidatos, pero así no debe ser en Morena (…) minimizan mi trabajo 
cuando yo he sido una persona que ha defendido el proyecto desde el principio, asumí el tema de defender a 
la cuarta transformación y de ser una mujer de izquierda que trabaja por el proyecto”. Pero la presión no 
solamente es de la exdiputada local y exrepresentante de Semarnat. El núcleo duro de la 4T también se le fue 
a la yugular al notario: Apoyando la precandidatura de José González Dolores, “Lole”, un grupo de morenistas 
dio lectura a un manifiesto con doce puntos en el que se solicitan al Comité Ejecutivo Estatal dar 
cumplimiento a los principios de ese partido. Expresaron su desacuerdo con la posible designación de Arturo 
Maximiliano García, como candidato a la presidencia municipal de Querétaro por Morena; ya que resaltaron 
sus antecedentes “panistas”, que transgreden la ideología de privilegiar a los cuadros pertenecientes al 
partido. Para tratar de calmar los ánimos, Israel Alejandro Pérez Ibarra, secretario general de Morena en 
Querétaro, reconoció que hay malestar por parte de estos y otros grupos ante el inminente destape de 
Arturo Maximiliano, y remitió la decisión a finales de este mes: “Nosotros estamos esperando que ya, dentro 
de la dirigencia estatal junto con la doctora Rufina, urgiendo a la Comisión Nacional de Elecciones para que 
ya se dé a conocer el resultado del proceso interno. Nosotros esperamos que sea a más tardar a finales de 
este mes de marzo, cuando ya se pueda dar a conocer el listado ya oficial”. Y mientras eso sucedía en 
Querétaro, a 200 kilómetros de distancia, en la Ciudad de México, Chema Tapia quitaba la última piedra en 
su camino a la candidatura por la capital queretana, bajo las siglas del Partido Verde. El exaspirante de 
Morena y quien ganó todas las encuestas, pero fue rechazado por grupos locales, se reunió con los dirigentes 
Ricardo Astudillo y Arturo Escobar, para detallar acuerdos y salir en una candidatura unida y sin sobresaltos. 
De hecho, hay quienes ven a Chema como el tercero en discordia dentro de Morena si las diferencias entre 
Maximiliano y Paloma, no se solucionan. No lo sé de cierto, pero me queda claro que al paso que van, los 
morenistas están dilapidando, en lo local y nacional, el poder de ese movimiento que ellos y solo ellos, 
pueden destruir con su división y encono. Ahí viene el 2 de junio. Tic tac. -Oído en el 1810- San Juan del 
Río. El güero Inzunza o Juan Alvarado se mantienen como las cartas fuertes de Morena para la presidencia 
municipal sanjuanense, en donde dicen tener las encuestas a favor. A ver para cuándo. -¡Preeeparen!- Se 
unen. La Federación de Colegios y Asociaciones de Abogados de Querétaro (FECAAQ), integrada por 14 
agrupaciones de profesionales del derecho, eligió  nuevo consejo directivo, presidido por el doctor Gerardo 
Pérez Alvarado y como vicepresidenta la maestra Verónica Esperanza Garfias Vargas. Invitarán al 
gobernador Mauricio Kuri González a tomarles la protesta cuando su agenda lo permita. Felicidades. -
¡Aaapunten!- Partido rosa. Que esta mañana anunciará Querétaro Seguro el nombre de su carta para el 
Municipio de Corregidora. La conferencia de prensa, encabezada por Connie Herrera, se efectuará en el 
Mesón de Santa Rosa. Posiblemente se confirme la candidatura de la exdirigente del Partido del Trabajo, 
Gaby Moreno, como se lo adelantó este armero en la columna de ayer. Doy fe. -¡Fuego!- Atorados. Mientras 
tanto Morena, que no tiene ninguna prisa, sigue deshojando la margarita y aún no se decide si lanza para la 
presidencia de Corregidora a Domitila Lira, la regidora o a la excandidata a diputada Mireya Fernández. Y 
faltan 82 días para las elecciones. ¡Porca miseria!. (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Ambulantaje. El día de ayer circuló un video de una agresión a comerciantes informales en el Centro de la 
ciudad, los hechos se originaron después de una discusión con tres mujeres en particular que fueron 
recomendadas por el personal de inspección para no instalarse sobre el andador. Nos refieren como 
antecedente de esta situación, que se tuvieron mesas de trabajo con los comerciantes, quienes cada periodo 
vacacional buscan tomar los andadores para esta actividad sin que estos últimos pudieran respetar los 
tiempos de los acuerdos. Adela. Es el nombre de la mujer que intercambió golpes con los inspectores y que 
junto con otras dos personas golpearon en el piso a otra mujer que también forma parte del equipo de 
inspección. Nos cuentan que Adela es tristemente reconocida por buscar siempre arreglar las diferencias a 
golpes incluso entre sus colegas, los testigos aseguran que la primera en golpear al personal municipal fue la 
comerciante para después arremeter contra la trabajadora y dejarla visiblemente golpeada, dicen que hay 
videos. Elecciones. Morena Querétaro ya se alista para hacerle frente a las impugnaciones de candidaturas 
interpuestas por el PAN. Nos platican que tienen en el radar más de una, que cuando se den a conocer los 
listados de las candidaturas locales, serán donde ellos saben que llevan ventaja. (P 2) 
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EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Oportunidad. Gran oportunidad dejar el transporte público en manos de las mujeres, quienes piensan en 
sus hijos antes que jugar carreritas o manejar dopados, como sucedía en el viejo sistema. (N 1) 
 
CAPITAL HUMANO 
El estado de Querétaro (incluyendo no solo el territorio, sino las instancias gubernamentales y otros 
apartados de la Administración pública) debe prepararse para los retos por delante en materia de “data 
centers”. Si bien desde el Poder Ejecutivo se plantean las ventajas y se busca la atracción de este tipo de 
industria, otros sectores deben reconfigurar sus políticas públicas para adaptarse a estos cambios. Uno de 
ellos es el sector educativo, que debe proveer del capital humano adecuado para atender la demanda que 
requiere esta industria. En este sentido, se vuelve necesaria la especialización y la creación de oferta 
educativa acorde a esas necesidades de las empresas. Por ello, no nos será raro ver la apertura de carreras 
desde nivel bachillerato hasta licenciaturas y posgrados referentes a las ciencias de datos e inteligencia 
artificial, ramas de la tecnología de la información que están llamando mucho la atención. Con estos factores 
puestos a discusión, en nuestra edición de hoy le llevamos los avances que tienen algunas instituciones 
educativas para promover la preparación académica requerida para atender estos retos en la industria de 
las tecnologías de información que, en los hechos vienen a ser un factor de dominio en Querétaro después 
del auge de carreras en materias aeroespacial y automotriz. No hay duda de que hay interrelación entre 
ellas; no obstante, debemos estar preparados para lo que se viene en el corto y mediano plazo. (AD QRO 2) 
 
OPINIÓN / ACENTOS / CON DIGNIDAD Y CON RAZÓN 
Por Paloma Arce 
La emoción y la pasión suelen desempeñar un papel crucial en la toma de decisiones. Sin embargo, es 
fundamental recordar que actuar con la razón, por encima de las emociones, es esencial para el buen 
gobierno y el desarrollo de una sociedad democrática y justa. La política es un campo complejo en el que se 
entrelazan intereses diversos, visiones del mundo encontradas y necesidades contradictorias. En este 
contexto, es vital que los líderes políticos y los ciudadanos en general se esfuercen por tomar decisiones 
fundamentadas en la lógica, el análisis y la evidencia, en lugar de guiarse únicamente por impulsos 
emocionales o prejuicios. Las decisiones basadas en el miedo, la ira o la apatía suelen tener consecuencias 
negativas a largo plazo, debilitando las instituciones democráticas y socavando la confianza en el sistema 
político. Por otro lado, la razón nos permite evaluar diferentes puntos de vista de manera objetiva, buscar 
soluciones equilibradas y promover el diálogo constructivo. Al actuar con la razón, podemos identificar los 
desafíos reales que enfrenta nuestra sociedad, diseñar políticas públicas efectivas y fomentar la inclusión y la 
participación ciudadana. Sin embargo, es importante resaltar que atender los temas de manera directa, sin 
reservas, con planeación y con estrategia siempre significará actuar con dignidad y en los demás generará 
credibilidad y respeto, herramientas fundamentales de cualquier político. No hay que tener miedo a decir la 
verdad. Hay que tener miedo de ser rehenes, de quienes mienten para alcanzar sus objetivos. (AD QRO 14) 
 
OPINIÓN / LA CALIDAD MORAL 
Por Andrés González 
La semana – como ya serán todas, al menos en estos tiempos electorales – inició cargadita: Con los abogados 
– grillos entre los grillos – en las asociaciones civiles y, no se diga, al interior de los partidos políticos. En la 
FECCAQ – a la que pertenecen catorce asociaciones y colegios de abogados en Querétaro y suman ya más de 
600 – se entregaron buenas cuentas; y se retoman compromisos. El corte de caja lo hace el Lic. Adolfo 
Contreras Roy, presidente saliente de este organismo y lo retoma el Lic. Gerardo Pérez Alvarado, electo ayer 
como nuevo presidente para el periodo 2024, 2026. Y lo entrega en unidad, porque fue planilla única. Roy, 
entusiasta y conciliador como es su carácter, enumeró algunos logros, como darle continuidad a los 
Congresos Nacionales y de Derechos Humanos; cumplimiento a diversos eventos académicos; se lograron 
varios convenios académicos, o la participación en diversos Foros como el de las Reformas Constitucionales 
propuestas, entre otros. Como presidente de la FECCAQ, a Roy – como todos le conocen – le tocó la 
pandemia, “que fue una reingeniería también de este organismo, pero también personal, que se significó en 
la sociedad, renovando compromisos institucionales y personales, participando en la cátedra, cumpliendo 
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con sus colegios o asociaciones”. “Buscamos que la Federación agrupara e invitara a asociarse, para que cada 
colegio, por rama de su especialidad se fortaleciera como asociación y en su desempeño personal. Ya 
dejamos en el pasado las etapas en que todos los abogados éramos todólogos y hoy no. La profesión nos 
obliga a ejercer por ramo de especialidad”. Y si, en esta FECCAQ el relevo fue institucional. Se eligió al Lic. 
Gerardo Pérez Alvarado quién presentó una planilla única. “El reto será que sigamos unidos y practicar lo 
que nos tiene aquí congregados. El ejercer nuestra profesión con calidad moral”. Apárale. Y se hace valedera 
esta aseveración para todas las profesiones. Ahí se reencontraron viejos amigos de la abogacía, de las 
vivencias laborales, de la barandilla, de la escuela misma. Es la gran familia de los abogados, que inician una 
nueva etapa como Federación. En Morena. Aquí, el ruido que comenzó Paloma Arce, buscadora de la 
presidencia municipal de Querétaro, amenaza no solo con extenderse, sino que, la tardanza del resolutivo de 
ese partido por el cargo podría evidenciar algo más. Y es que ahí están inconformes no solo por la cargada, 
sino por el retraso en la definición. Y hacen la puja para que se respete la identidad ideológica de este 
movimiento en Querétaro, pero también evitar  “a chapulines o advenedizos en las candidaturas”. Y por 
supuesto que estas palabras llevan dedicatoria. Y dan la cara, no crea que no. Ahí estuvieron Marisol Lomelí, 
María Esther Vásquez, Gonzalo Guajardo, Abraham Ramírez, Miguel Ángel Cano y José Dolores González, este 
último también aspirante a la presidencia municipal de Querétaro. Y entre más se alargue la definición, más 
descontentos estarán brotando. El Frente por Querétaro. Pero los estragos no solo son políticos, sino 
también crecen los que causa la naturaleza. Y es que ayer también salió a la plaza pública, el llamado Frente 
por Querétaro, que son un grupo numeroso de campesinos y ganaderos a los que la lumbre de la sequía ya 
les está quemando los aparejos. Y la protesta hacia las autoridades federales está más que justificada, por la 
urgente falta de apoyo para el campo y el agro en general. Ahí la voz tronante la lleva el Lic. Francisco 
Perrusquía, dirigente de este frente, quién anunció una movilización de unos 350 integrantes y que se 
realizará en los próximos días. Ahí estarán campesinos, choferes de camiones de carga –aguas – y 
agricultores de los municipios de San Juan del Río, Colón, El Marqués, Tequisquiapan, Huimilpan y por 
supuesto, Pedro Escobedo. Y claro, razones no les faltan. (CÓDICE INFORMATIVO) 
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